

Agilizadora

Agilizadora nace como la unión de tres trayectorias que ya venían acompañando colectivos y organizaciones. Después de colaborar en la facilitación del II Foro Internacional de los Derechos de la Madre Tierra, se afianzó el vínculo entre quienes hoy integran el equipo y, con ese envío, se fundó formalmente en noviembre del año pasado. Desde ahí “las cosas comenzaron a pasar super rápido”: en el Encuentro ALC se presentaron los primeros frentes de trabajo y se compartió el enfoque de generar, desde la facilitación, un vórtice de conversaciones al servicio del territorio y de la organización colectiva.

Uno de esos frentes está en Bacalar. Allí se acompaña a múltiples organizaciones que cuidan la laguna: se busca articular una red lagunar para la protección de los estromatolitos y del ecosistema como patrimonio y santuario de vida y paz. Otro frente se sitúa en Chiapas, con la comunidad de Las Abejas —un movimiento originario alterno al zapatismo— que, tras desplazamientos forzados por violencia, está levantando un “territorio de paz” con escuelas, hospitales y condiciones para recibir a personas de cualquier parte del mundo; la tarea de Agilizadora ahí es tejer una red de solidaridad que conecte apoyos concretos. En Oaxaca, alrededor del Valle de Tlacolula, se acompaña a colectivos que se están organizando para enfrentar problemáticas del agua, facilitando herramientas de organización participativa orientadas a temas complejos.

El proyecto “Agentes de Cambio” ocupó gran parte de la conversación. Es un programa con tres líneas claras. La primera: convocar a personas que ya impulsan proyectos de alto impacto o colaborativos para practicar, en espacios cuidados y lúdicos, procesos de colaboración tomados del Modelo Ágil, Dragon Dreaming, Sociocracia, Prácticas Narrativas y corporalidad. Esto toma forma de campamentos (como el de verano), fines de semana intensivos o grupos de práctica periódicos. La segunda: llevar talleres a equipos completos de organizaciones (restaurantes, hoteles, asociaciones civiles, colectivos, ONGs) para que adopten herramientas en sus contextos específicos. La tercera: vincular y generar materiales didácticos —entre ellos, juegos de mesa— que faciliten el desarrollo de proyectos, propuestas de alto impacto y organización colectiva; tras escuchar y sondear necesidades, se están creando el “juego del cambio”, el “juego de la U” y nuevas dinámicas para compartir mejor las herramientas del Modelo Ágil en contextos organizativos. Además, se articula una comunidad viva: quienes toman los talleres entran a un chat interterritorial que ya empezó a organizarse.

Esa comunidad no es solo un grupo de WhatsApp: hoy reúne a unas 50 personas de distintos territorios que realizaron inmersiones o contenidos de Agentes de Cambio. Para evitar que lo aprendido “se quede en el taller”, se iniciaron prácticas virtuales periódicas que acompañan la implementación en las organizaciones; la intención es verse, apoyarse e intercambiar conocimientos de manera continua para que nadie quede aislado en su práctica.

Más allá de Agentes de Cambio, Agilizadora sostiene otra línea igual de importante: los acompañamientos a organizaciones. Cada facilitador asume un proyecto de alto impacto y se involucra más allá del diseño de prácticas: asiste a reuniones, asesora en metodologías participativas, facilita “juntas de cambio”, ayuda a resolver conflictos enquistados y ofrece una

mirada externa que destrabe situaciones; a veces, esto se parece a apoyo terapéutico, escucha, hacer preguntas o facilitar una sesión de diseño de proyecto.

Entre los acompañamientos actuales destacan cuatro (o cinco) procesos cercanos. En Bacalar, “Misión Bollado” organiza a la sociedad para colocar boyas que protejan zonas frágiles de la laguna; se autogestionan financieramente y reciben acompañamiento de COA. También en Bacalar, el “Jardín Microcósmico”, proyecto de una microbióloga, investiga bacterias y estromatolitos, bucea, toma muestras y produce material científico que sustenta educación ambiental para hoteles y escuelas; JEN acompaña para que los procesos sean participativos y sigan su cauce. En Chiapas, con Las Abejas (Nuevo Giblehog), Agilizadora no coordina su organización —que es “impecable”—; el apoyo consiste en tejer solidaridades: conectar voluntarios, abogacía, redes sociales y crowdfunding según necesidades del proceso. Finalmente, en el Valle de Tlacolula (Oaxaca), se acompaña a un colectivo a construir herramientas de organización participativa aplicadas al conflicto del agua.

En síntesis, Agilizadora es un proyecto de CAM con varias piezas que se retroalimentan: un programa de práctica y formación (Agentes de Cambio) que convoca, entrena y vincula, y una línea de acompañamientos profundos que se mete al “día a día” de proyectos con alto impacto territorial. La intención transversal es sostener procesos colaborativos, anclar el cuidado del territorio y de la vida, y tejer comunidad organizada que no se quede en la inspiración sino en la práctica sostenida.

Destilado de ideas clave

Origen y propósito

- Nace tras una experiencia de facilitación compartida (II Foro Derechos de la Madre Tierra) y se formaliza en noviembre pasado; el impulso inicial se presenta en el Encuentro ALC.
- Enfoque: generar vórtices de conversación y organización al servicio del territorio (Bacalar, Chiapas, Oaxaca).

Agentes de Cambio (tres líneas)

- Práctica en espacios cuidados y lúdicos con marcos como Modelo Ágil, Dragon Dreaming, Sociocracia, Prácticas Narrativas y corporalidad; formatos: campamentos, fines de semana, grupos periódicos.
- Talleres en sitio para equipos completos de organizaciones de distintos giros.
- Creación de materiales didácticos (juego del cambio, juego de la U y nuevas dinámicas) + comunidad en chat que empieza a organizarse.

Comunidad en práctica

- ~50 personas de varios territorios; prácticas virtuales para acompañar la implementación y evitar aislamiento post-taller.

Acompañamientos organizacionales

- Cada facilitador acompaña un proyecto de alto impacto: presencia en reuniones, facilitación de “juntas de cambio”, resolución de conflictos, escucha y diseño.

Proyectos acompañados (ejemplos)

- **Bacalar:** Misión Bollado (boyas en zonas frágiles; autogestión; acompaña COA).
- **Bacalar:** Jardín Microcósrmico (investigación sobre bacterias y estromatolitos; educación ambiental; acompaña JEN).
- **Chiapas:** Las Abejas (Nuevo Giblehog) construyen “territorio de paz”; Agilizadora teje red de apoyos (voluntariado, abogacía, redes, crowdfunding).
- **Oaxaca** (Valle de Tlacolula): herramientas participativas para afrontar problemáticas del agua.

Marco organizativo

- Agilizadora es un proyecto de CAM y aloja varios proyectos simultáneos, entre ellos Agentes de Cambio y los acompañamientos a organizaciones

¿Cómo se ve una organización que no se queda en el taller, sino que practica, acompaña y teje redes donde hace falta? Este texto relata el nacimiento de Agilizadora, su comunidad de 50 agentes en práctica viva, y los procesos que hoy acompaña en Bacalar, Chiapas y Oaxaca. Si te interesa llevar herramientas de colaboración a donde duelen las cosas —y sostenerlas en el tiempo—, abre este relato. Aquí se cuentan las piezas, los juegos, las alianzas y las decisiones concretas que hacen posible esa práctica